

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—**ANUNCIOS:** en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 7 de Agosto de 1893

OJEADA RETROSPECTIVA

Se han suspendido las sesiones de los Cuerpos colegisladores, y con esa suspensión parece interrumpida la vida política; decaídos los ánimos de nuestros hombres públicos, que aprovechan sus vacaciones parlamentarias para atender al cuidado de su salud quebrantada por los sinsabores y las dificultades; encaimados los círculos donde constantemente se *hace política*, y dormidos todos los asuntos de interés bajo el peso abrumador del sol estival.

En esta situación las cosas, no estará de más recorrer á grandes rasgos lo ocurrido para deducir consecuencias que puedan indicarnos la marcha probable de la política en este interregno parlamentario.

Nadie negará que el Gobierno del señor Sagasta subió al poder reclamado por la opinión y en circunstancias verdaderamente excepcionales. Se había derrumbado el Gobierno conservador, y era preciso continuar en lo económico la marcha emprendida en lo político por el partido liberal. Para conseguir cumplidamente tan importante fin, se precisaba constituir unas Cámaras bastante idóneas en los individuos que las formasen y bastante patriotas en los deseos que las moviesen: si se consiguió llegar al resultado apetecido, el tiempo lo dirá.

Emprendiéronse los primeros trabajos con un buen deseo que nadie debe negar si se precia de justo; iniciáronse reformas basadas en nuevos moldes y se hizo mucho para llegar al logro del éxito; sobre todo se inició una marcha nueva en los anales de nuestra historia administrativa.

Pero ante tan radicales medidas, como ha sucedido, sucede y sucederá siempre, porque es ley natural que ocurra, los intereses lastimados, que son muchos, alzaron su voz y dieron lugar á sucesos bien conocidos en que unas veces—las más—impulsaba el egoísmo lo que debió mover solamente el sentimiento patriótico, y otras—bien se recordará en Navarra algo de esta—se alzaba una protesta legal y justa para demostrar la sinrazón de algún proyecto poco meditado del Gobierno. Todo esto era natural y no debe extrañar á nadie: nunca puede cambiarse lo fundamental, aunque sea solamente fundamental de lo poco importante, sin conmover aquello que depende del organismo, servicio ó función modificada.

En las Cortes se han reñido menos batallas oratorias que otras veces; y eso que la célebre *sesión magna* dió lugar á discursos más abundantes que oportunos y más largos que luminosos. Pero con todo, nos parece que se ha modificado un tanto aquella desesperante frecuencia con que se promovían debates políticos por motivos que en nada se referían á la marcha de los partidos.

Dos proyectos de verdadera importancia han dividido la atención del Gobierno y el interés de las Cámaras: el de Presupuestos y el de Administración local. Los dos se funden en una unidad

superior que representa el esfuerzo realizado en pró de nuestra Hacienda y de la moralidad administrativa tan necesaria para que aquella pueda existir con vida próspera y vigorosa. Sobre esos dos proyectos han recaído cuantos debates, dificultades, protestas, excisiones y apasionados juicios han tenido lugar en la primera parte de la presente legislatura. El estado de sobreexcitación en que se han mantenido los ánimos; la acción combinada de muchos intereses encontrados; la lucha natural de lo arraigado, que no quiere caer, y lo nuevo que aspira á implantar sus raíces en donde se contienen antiguas organizaciones; las pasiones políticas de algunos; las aspiraciones no satisfechas de otros; todo ese cortejo obligado de embarrulladas incidencias y revueltos sucesos, ha debido ser sorteado por el señor Sagasta con aquel tacto supremo y aquel golpe de vista envidiable que caracterizan esa figura política, popular como ninguna.

El caso es que, con mayores ó menores dificultades, muchas veces ocasionadas por el egoísmo y algunas por la justicia, se ha conseguido terminar la primera parte de la legislatura y mantener el gabinete en su firme asiento, necesario para desarrollar con fruto cualquier género de planes.

Por otra parte el alejamiento de la minoría republicana, que ha sido indiscutiblemente lo más saliente de cuanto en las Cortes ha ocurrido ahora, no ha producido el efecto que podía esperarse, ni parece que será duradero; lejos de ello, van marcándose corrientes de aproximación que veríamos con gusto, como las vería todo el que siente en su alma un átomo de patriotismo.

La crisis extensa que se anunció al conocerse los nombres de los ministros que acompañaban al señor Sagasta no se ha planteado todavía, ni podía, en verdad, plantearse durante los pasados meses. Ahora se habla mucho de que ocurra ese cambio de personas para cuando reanuden las Cortes sus tareas; lo cual, aunque menos imposible de lo que fué hasta la presente ocasión, nos parece también un tanto prematuro, porque cada ministro tiene su plan que deberá desarrollar por sí mismo, tanto por razón de equidad, cuanto por razón de conveniencia.

Las reformas en las leyes Provincial y Municipal, las de Enseñanza y algunas otras de importancia verdadera están ya sobre el tapete; principalmente las primeras; pero nos parece muy dudoso que en la segunda parte de la legislatura pueda terminar—ni mucho menos—la obra trabajosísima de nuestro partido, que hartó hará si consigue dejar terminado el asunto de la administración local.

Por lo demás, dudamos mucho que la situación pueda complicarse durante el verano, tanto más cuanto en esa época se piensa poco en lo que no sea divertirse y olvidar en las playas cantábricas ó en las estaciones balnearias españolas y francesas, todas las tareas serias y graves que solicitan la atención durante el resto del año.

No creemos que se planteen por rea-

les decretos las reformas anunciadas; dudamos mucho que el Gobierno opte por esa forma de legislar y consideramos muy probable que nada cambie substancialmente en estos meses.

He aquí, á grandes rasgos y expresando solo lo más culminante, el estado actual de la política. Entramos en un periodo de calma durante el cual poco ó nada merecerá el privilegio de preocupar la atención pública; veremos si al terminar el verano, las circunstancias son distintas de las que nosotros hemos indicado.

Cosechas y mercados

Las noticias que publican los periódicos de provincias, dan á conocer que la cosecha de cereales no es tan abundante como se creyó al principio en Extremadura, en la Mancha y en muchas comarcas valencianas donde no ha granado bien el trigo.

En Aragón los terrenos de secano no han producido lo suficiente para pagar la sembradura y las labores y en algunos puntos de Navarra y de las Riojas, la sequía ha llegado á tal extremo, que en la comarca de Tafalla solamente tienen agua para el consumo de personas y caballerías, y en algunos pueblos para preparar las eras, *han tenido que regarlas con vino*.

Las tempestades que estallaron al comenzar la quincena en la vertiente del Mediterráneo, ó sea en varias localidades de las regiones valenciana, catalana y aragonesa, han causado estragos de consideración y han devastado grandes pagos de viña en la provincia de Huesca, hasta el punto de que hay grandes extensiones de terreno donde no ha quedado una sola hoja sobre las vides en los términos de Adahuesca, Abiego, Bierge, Alberuela de Liena, Alquerzar, Huerta de Vero, Colunga, Sacastilla, Graus, Capella, Torres de Alcanadre y otros muchos pueblos que necesitarán varios años de buenas cosechas para reponerse de las pérdidas sufridas.

En ambas Castillas, Extremadura y una parte de Andalucía, llovió en los días 20 y 21, pero sin violencias y en tal forma, que el agua ha sido beneficiosa para los campos y para las vides especialmente, puesto que facilitará la maduración de la uva y ha refrescado la atmósfera hasta el punto de que en los últimos días de Julio no se han sentido los rigores estivales.

Al finalizar el mes han descargado en Cataluña algunas tormentas, que han causado grandes estragos, si bien no tan considerables como los que lamentan los agricultores de las poblaciones antes citadas.

Los mercados de vinos con contadas excepciones, siguen paralizados por completo. En Barcelona, dice un periódico, reina una terrible calma, á pesar de haberse contratado algunas pequeñas partidas para varios mercados de Europa, y están preparando otras para remitirlas á las Repúblicas del Plata. Otros años por esta época, el comercio, en expectativa de la nueva cosecha, procuraba realizar las existencias de vinos almacenadas; en el actual, no hay existencias ni nadie se prepara á adquirir vinos nuevos, principalmente despues de demostrada la dificultad de encontrar mercados y estimular el consumo de vino.

En Reus, principal centro de contratación de los afamados vinos del Priorato, tampoco tienen importancia las operaciones. La Mancha no cuenta con tantas existencias, ni vende sus caldos á precios tan ridículos; mas la actividad es escasa, á no ser en Valdepeñas, donde las ventas se han elevado de 93 á 111 vagones por semana, y los precios se sostienen con tendencia al alza, gracias á que los acreditados caldos son solicitados por muchos importantes centros consumidores de la Península.

En las demás comarcas castellanas, en

la Rioja y en Aragón, la situación de los mercados no ha cambiado en la última quincena. En las provincias de Alava, Navarra y Logroño se señalan algunas ventas de vinos superiores para las comarcas del Norte y para Galicia; pero devinos comunes hay tal abundancia, que grandes cantidades de ellos habrán de ser arrojados para poder envasar los mostos de la próxima cosecha. Solamente en Andalucía se cotizan los caldos á buenos precios, con tendencia al alza, y esto es debido á los estragos que causan la filoxera, el *mildew* y la antracnosis.

Acueductos antiguos

De Las Provincias de Levante:

«Nerón, durante su reinado, hizo construir en Roma nada menos que nueve acueductos grandes, que median entre todos 205 millas de longitud y llevaban diariamente á la ciudad 173 millones de galones de agua, cuya cantidad se aumentó despues hasta 312.200.000 galones diariamente, á razón de 325 galones para cada habitante. El acueducto «Aqua Martia», que era el único que suministraba el agua de beber, tenía 16 piés de diámetro y 40 millas de largo.

El principal era muy notable por la grandeza de sus dimensiones y la sabiduría de su construcción. Tenía como tributarios el Julio, el Sépulo y el Aqua Martia, y se observaba mucha precaución en impedir que los dos primeros mezclasen sus aguas con el tercero; que era, como acabamos de decir el que suministraba el agua de beber exclusivamente.

Al aludir Estrabón al talento de los romanos que se revelaba en sus obras hidráulicas, dice que en Roma no solamente había acueductos subterráneos, sino que todas las casas tenían sifones ó cañerías de agua que probablemente se usaba para extinguir los incendios casuales. Desaguaron las marismas del Pontino y mejoraron tanto el cauce de los rios, que segun los historiadores, no existía en Italia ningún rio que no fuese útil á la navegación, al comercio y al transporte de tropas y provisiones.

No contentos con el desarrollo que aumentaba los recursos de su propio país, donde quiera que los llevaba la victoria de sus conquistas, estudiaban y mejoraban el estado de las vías fluviales de los países conquistados, ejecutando en ellas obras públicas semejantes á las que habían hecho en su país.

A lo largo de la hilera de montañas que existen cerca del mar Negro, construyeron una serie de depósitos ó grandes estanques, con la cual surtían á Constantinopla y sus cisternas de agua pura y abundante.

En Francia construyeron los acueductos de Lyon, Feijus, Sony, Metz y Nimes; el primero de los cuales es digno de admiración por su atrevida y sabia construcción, porque fué uno de los primeros en que se usó la tubería de metal sometida á una gran presión. Fué diseñado especialmente con el objeto de surtir el agua al palacio de Claudio, situado en la parte más elevada de la población.

El acueducto de Nimes, construido en tiempo de Augusto, diecinueve años antes de Jesucristo, conducía catorce millones de galones de agua diariamente, y es célebre por el magnífico acueducto llamado el Pont du Garn. Humble lo describe como uno de los monumentos más grandes que los romanos legaron á Francia ó á cualquier otro país. En España construyeron los de Segovia y Sevilla; y en Portugal los de Lisboa y Evora.

El cólera

PRECAUCIONES EN ESPAÑA

Con motivo de la aparición de la epidemia cólerica en Nápoles, dice *El Siglo Médico*:

«La invasión cólerica en Nápoles repre-

sentaría una tercera importación en Europa, simultánea con las de Rusia y Francia, con el carácter grave é invasor de la primera y con el amenazador por vecindad y multiplicidad de relaciones con nuestro país de la segunda.

Es de esperar que nuestro Gobierno piense bien lo que hace y como lo hace; y ya que la Providencia ha hecho que los casos de Cataluña, Irún y Pindo, importados por descuido, no hayan tenido consecuencias procure al menos que en el litoral, más fácil que las fronteras para defenderse, no se nos introduzca un azote que en nuestra costa mediterránea tiene siempre favorable terreno. No se olvide tampoco que en la diseminación que los telegramas acusan de los habitantes de Nápoles, hay riesgo para la parte fronteriza á Francia, pues desde la parte Norte y Oeste de Italia puede llegarse á nuestro país en menos de veinte horas.»

La Exposición de Chicago

Signe siendo satisfactoria la concurrencia al certámen colombino. En la primera semana de Julio acudieron á Jackson Park unas 810.000 personas, pagando, en cuya cifra total está incluido el día 4, en que, por ocurrir en él la fiesta nacional norteamericana, la concurrencia fué extraordinaria. En la segunda semana las entradas fueron 585.000, y la tercera 660.000. Siguiendo esta proporción, se calcula que el número de los visitantes de pago á la Exposición en el citado mes, no bajará de 2.800.000. Las entradas diarias, por término medio, ascienden á 79.438.

Al aumento de concurrencia ha de contribuir sin duda el servicio de trenes baratos de Nueva York á Chicago.

Se ha empezado á poner en práctica el servicio de trenes baratos á la Exposición de Chicago. Tardarán treinta horas en la travesía, ó sea pocas más que los trenes expresos y costarán la mitad menos.

El servicio será cuatro veces á la semana por líneas diferentes, de las cuales, por las llamadas Erie y Baltimore etc. Ohio, salieron ya dos trenes, con 215 y 130 pasajeros respectivamente. En las poblaciones del tránsito podrá aumentar considerablemente el número.

A Chicago, pues, todo el que tenga mimbres y tiempo.

El viaje de la infanta Isabel

La infanta doña Isabel, acompañada de la condesa de Superunda, marquesa de Nájera, gobernador militar, vicepresidente y secretario de la Diputación y otras varias personas, hizo anteaer una excursión á las minas viajando en tren desde Portugalete hasta la estación de Luchana. Allí había preparado un tren especial de la Compañía inglesa, que condujo á la comitiva hasta Gallarda, donde fué obsequiada con un lunch.

Después de presenciar S. A. R. el disparo de barrenos, dirigiéronse todos en coche á Ortueta tomando allí un tren especial que condujo á los viajeros á la estación del Desierto.

En este momento fué saludada su alteza real por las autoridades, y se dirigió á la fábrica de Altos Hornos, que se hallaba engalanada con gallardetes y banderolas. Las músicas de Garellano y de la fábrica tocaron la Marcha real, y fueron echadas á volar gran número de palomas.

S. A. la infanta fué obsequiada con un espléndido banquete. Después recorrió los talleres, donde firmó en un álbum en recuerdo de su visita.

Desde dicha fábrica pasó á la Vizcaya é Iberia, y regresó á las nueve de la noche á Bilbao.

Hoy á las dos habrá salido de Bilbao con dirección á la Granja.

Variedades

El nuevo reglamento de tiro en Rusia

En previsión del nuevo cambio de armamento, el actual ministro de la Guerra, general Wannosky, nombre en 1891 una comisión presidida por el inspector general de tiro, von Notbec y compuesta de los generales Davidoff, Redigaur, Skariatine, Fimo-féel y de varios coroneles. Esta comisión tenía por objeto reglamentar el manejo del nuevo fusil y la dirección del fuego y exponer los principios más acertados para preparar á los soldados y á sus jefes para el servicio de esta arma en los sucesos de la guerra.

He aquí las bases del nuevo reglamento. En atención al largo alcance del nuevo

fusil y al sostenimiento á grandes distancias de la precisión de la puntería; las distancias hasta cuyo término se puede enseñar con éxito el tiro de combate se han aumentado como sigue: para fuegos individuales de instrucción hasta 1.000 pasos; y para el fuego de grupo hasta 2.000, para la infantería; para la caballería hasta 2.400.

La precisión del tiro á pequeñas distancias permite ejecutar los ejercicios de tiro en blancos más pequeños y á distancias mayores que las marcadas en el antiguo reglamento para el fusil Berdam.

El nuevo fusil modelo no tiene mecanismo particular para aislar el depósito á fin de poder hacer el tiro sucesivo.

Los cartuchos van contenidos por grupos de cinco en cargadores. Se ha creído conveniente ejecutar cada ejercicio con cinco tiros, para acostumbrar á los soldados á cargar los fusiles con cinco cartuchos cada vez; pero para habituar también á las tropas á cargar cartucho á cartucho, el fuego individual de los dos primeros ejercicios se hace con carga de cartuchos aislados.

La falta de aislador suprime la necesidad de establecer clasificaciones entre los tiros, y el nuevo reglamento ha conservado aquellos á que el ejército está ya acostumbrado, es decir, el fuego por descargas y el individual (raro y nutrido). Los jefes indican la densidad del fuego con las voces de mando *fuego por cargadores*, lo que permite efectuar un fuego más ó menos nutrido, en relación con las circunstancias del combate.

El nuevo reglamento establece de una manera muy precisa la necesidad de que el acto de cargar el arma se opere cada vez por cargadores y la de que cada soldado, habiendo cargado su fusil, después de la voz de mando haga fuego lo más lentamente que le sea posible, observando todos las prescripciones del reglamento para apuntar cada vez sobre blancos muy visibles é indicados por los jefes; se enseña á conservar los cartuchos para las pequeñas distancias y para romper un nutrido fuego, si se hiere necesario en los críticos momentos del combate, es decir, hasta la voz de mando, por cargadores. En tal caso la velocidad del fuego debe alcanzar su mayor densidad, sin entorpecer, sin embargo, la regularidad de la puntería. Debe alcanzarse esta velocidad del tiro abreviando el tiempo necesario para la carga y para la puntería, lo cual se deberá hacer de prisa y con destreza.

Se hace observar estos principios todo el tiempo que dura la instrucción del tiro. De este modo el soldado no adquiere la costumbre de considerar los cartuchos contenidos en el cargador como un recurso excepcional que solo sirve en los momentos decisivos del combate. Además, no se puede quebrantar su fuerza moral cuando haya agotado prematuramente su provisión de cartuchos en cargadores y quede reducido á tirar con cartuchos encontrados sobre el campo de batalla ó con los desprendidos de los cargadores.

Por otra parte, teniendo necesidad los soldados de cargar sus armas, durante los diferentes ejercicios de la instrucción, de la manera más difícil, es decir por cargadores, pero haciendo partir los tiros durante el fuego con intervalo más ó menos prolongados, en los cuales los jefes deben corregir las faltas cometidas ó hacer indicaciones, se convencerán de que el acto de cargar el arma con cinco cartuchos á la vez no implica la necesidad de disparar sin interrupción los cinco tiros, y de que la repetición del fuego solo se puede hacer después de la voz de mando reglamentaria; por último, acostumbrándose los soldados á disparar aunque sea por intervalos, cinco tiros seguidos, con un arma cargada con cinco cartuchos, se fortifican los brazos, cosa que se ha comprendido es muy necesaria para habituarse á tirar repetidas veces.

Es útil recordar que con la adopción del embalaje uniforme de los cartuchos en cargadores y con la carga de éstos se ha creído lograr las siguientes ventajas: la facilidad en la colocación de los cartuchos uniformemente embalados; la imposibilidad de que las tropas reciban durante el combate cartuchos destinados al fuego graneado, en vez de recibirlos embalados en cargadores para el fuego de repetición; en tiempo de paz, la comprobación de los cartuchos es más fácil, gracias al embalaje uniforme: el de los cartuchos en cargadores permite sostener un fuego aislado.

El medio actual de marcar las balas que han tocado el blanco después de cada tiro se conserva para ambos ejercicios, á doscientos pasos. Durante los ejercicios siguientes de fuego individual los resultados del tiro son juzgados después de cinco tiros. Esta moda se adapta á la construcción de campos de tiro y disminuye el tiempo necesario á cada ejercicio.

Para obviar las dificultades de todo género, inevitables cuando se trata de elegir campos de tiro se han establecido las di-

mensiones de un tipo general que pueda servir no solamente para la enseñanza del tiro de varias unidades reunidas, regimientos y hasta divisiones, sino también para otros ejercicios.

La longitud de estos terrenos se ha fijado en 6.500 pasos, 3.500 de los cuales se reservan para el tiro y el resto para cubrirlos con lagunas, alturas y bosques no frecuentados. La altura del terreno para un regimiento es de 1.000 pasos, de 1.300 para una brigada y de 1.900 para una división.

Hasta ahora los blancos se han colocado delante de un baluarte declarado inútil por el nuevo reglamento, á causa de los datos balísticos del arma y por entorpecer el terreno para los ejercicios de las tropas.

Los marcadores se alojarán en abrigos cercados (cuatro para un regimiento, ocho para una brigada) y por medio de teléfonos estarán en comunicación con los jefes de las tropas, para evitar accidentes.

El nuevo reglamento indica de una manera muy precisa los deberes de los oficiales de servicio y de los jefes de las diferentes unidades.

El curso de tiro se compone de 17 ejercicios para la infantería.

La caballería tiene un ejercicio de tiro á caballo á 400 pasos.

CARTA de MADRID

6 de Agosto de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO

Muy señor mío: Aseguran los jueces implacables que llevan al dedillo los actos del gobierno fusionista, que éste se halla dominado por violentísimos temores, habiendo perdido la tranquilidad necesaria para dirigir sin zozobra la nave del Estado. No comprendemos en que fundan sus atrevidos juicios esos periódicos de oposición, que dan como noticia cierta, la de que el Gobierno se halla altamente preocupado por las cuestiones de orden público. Derivase todo lo que sobre el asunto se viene diciendo, de las precauciones adoptadas en Valencia, que algunos han creído signo seguro de vitales desórdenes y manifestación clara de graves conflictos. A primera vista se comprende que el hecho natural de que un gobernador, tome precauciones para evitar las asonadas y los motines, que en nuestro país y con nuestro carácter, surgen á cada paso sin razón ni fundamento, no es, ni puede ser precedente bastante para que á continuación se diga que el Gobierno anda muy temeroso y que la situación del país es comprometida en grado sumo.

El Gobierno no se cree amenazado de ningún inminente conflicto, porque no hay en el cielo de la política nube alguna que ameace tempestad. La alarma que quieren producir algunos en el ánimo de las gentes sencillas, no tiene base que la sirva de apoyo; ¿qué motivo hay para que el Gobierno conciba el temor de que el orden público se altere? Sería un miedo incomprensible; una cobardía pueril; una necedad creer, que ahora, cuando se han cerrado las Cortes y llevan camino de realizarse las reformas planteadas en el período legislativo anterior, surgieran complicaciones que alterasen el orden, sin más motivo que la caprichosa iniciativa de unos cuantos agitadores locos.

No hay temor alguno; el Gobierno ha cumplido su deber; nadie se atreverá decir lo contrario. La opinión pública manifestóse ardientemente partidaria de economías y éstas se han hecho hasta donde era posible. Si algún descontento ha quedado ¿de quién es la culpa? de nuestra flaqueza humana que nos niega lo absoluto é impide que las obras del hombre sean perfectas. Por lo demás los asuntos pendientes no revisten esa importancia que quiere dárseles. Bien examinada la cuestión de Cuba, lejos de ser perjudicial al buen éxito de las gestiones ministeriales, probará cómo ningún gobierno en nuestro país se ha atrevido á poner las manos en la llaga y cómo el fusionista tiene la suficiente decisión para abordar de una vez las cuestiones de una política colonial, corrigiendo los innumerables defectos de que adolece. Los asuntos de Guerra también serán un triunfo para el general Lopez Dominguez que cuenta con las simpatías de todo el ejército y con la confianza de los que no temen que sean vulnerados sus derechos por el actual ministro de la Guerra, celoso defensor de las clases militares.

No hay, pues, motivo alguno para que sea cierta esa zozobra que atribuyen al Gobierno muchos de los que no sabiendo qué soñar, injurian, elevando á la categoría de axioma sus infantiles sueños.

Crónica

Tenemos sumo placer en consignar que se-

gun nuestras noticias el sábado se reunió en el Ayuntamiento la comisión de aguas y entre los señores concejales asistentes se marcaron corrientes conciliadoras que permiten abrigar fundadas esperanzas de que desaparezcan ciertas cosas que han ocurrido esta temporada en nuestro municipio.

En bien de la ciudad y en honor del buen nombre de los señores concejales celebraremos se confirmen totalmente las conciliadoras especies que á título de rumor hemos acogido y han llegado hasta nosotros.

Noticias taurinas.

De la corrida ayer celebrada en San Sebastian y en que se lidiaron toros del señor conde de Espoz y Mina (antes Carriquiri) hace el siguiente resumen el entendido revisitor *Aemecede La Voz de Guipuzcoa*:

«La corrida, aburrída.

Los maestros haciendo muchas monerías.

Y al mirar tanta monada

que ya ni gustan ni asombran

dudabamos si velamos

una corrida de monas.

El ganado, en general, blando, de poco poder y sin codicia. El cuarto toro fué el de la tarde.

Caballos arrastrados, siete.

Cara-ancha, muy bien... trajeado. Vestía de lo que es él: plomo, con alamares de oro.

Faico, muy valiente.

Minuto, idem. Nada más.

De los peones, Fuentes.

La dirección de la plaza, un lío.

La presidencia, bien.»

— Otra cojida.

En la corrida celebrada ayer en Madrid y en la que lidiaban los aplaudidos banderilleros Rodas y Moyano ocurrió lo siguiente que transcribimos de un periódico bilbaíno:

«Moyano mataba los cuatro primeros, y González los dos restantes.

El ganado, de Gonzalez y Nandin, resultó manso y boyacón.

El cuarto de la tarde cogió á Rodas al intentar poner un par de banderillas al sesgo, y le volteó varias veces.

Recogido en brazos por sus compañeros, se vió que tenía una herida grave en el muslo, otra grave en la frente y un puntazo leve en la ingle.

Moyano cumplió, sobresaliendo en banderillas.

Gonzalito estuvo desgraciado.»

— Los días 13 y 15 del actual se celebrarán en Guernica dos corridas de toros. Se lidiarán toros de Zalduendo y Sanz que estoqueara Gaviro, que lleva de sobresaliente á Bernalillo.

Hace un mes que se fugó del domicilio conyugal, en Aguilas (Almería), una mujer y su hija, avandonando á su esposo y tres hijos.

El marido la siguió, y habiéndola encontrado el día 4 en el muelle de Barcelona le dió de puñaladas, causándole doce heridas.

Después se entregó á la autoridad.

El tiene cuarenta y cinco años, y su mujer veintinueve. Esta se encuentra en gravísimo estado.

Ha llegado á San Sebastian el obispo de la diócesis señor Pierola, que vá á cumplimentar á la familia Real y bendecir el nuevo órgano adquirido por la junta de fábrica de la parroquia de San Vicente.

A los veinticuatro años y en la mayor miseria, ha fallecido en Paris de inanición y tristeza, el sobresaliente poeta cubano Augusto de Armas, cuyos versos merecían aplausos de Lecomte de Lisle, Coppá, Heredia y demás maestros.

Deja publicado un hermoso volumen y muchas composiciones inéditas.

Separado de todos sus compatriotas residentes aquí y harto altivo para demandar auxilio, ha muerto solo.

Los cubanos deploran este infortunio, que supieron después de diez días de enterrado el poeta.

Ha fallecido en Olot el reverendo padre fray Martin Barcón, carmelita exclaustrado, á la edad de 91 años.

Era el último sobreviviente de los de aquella orden y su fallecimiento ha ofrecido una particularidad notable, cual es la de que espiró el mismo día y hora en que cumplían 58 años de los sucesos que le obligaron á abandonar su clausura.

La cosecha de trigo se calcula ascenderá este año en España y Portugal á 33.350.000 hectolitros, siendo superior la recolección actual á la del año último en 3.910.000 hectolitros.

Anteaer se celebró en Vitoria la primera corrida de fiestas cuyo resultado fué el siguiente:

Los toros de Aleas cuatro buenos y dos superiores.

Reverte y Jarama,—que ha toreado en sustitución de Mazzantini—muy buenos. Caballos doces.

Uno de estos días llegará á Tudela el sabio exmarino señor Peral, con objeto de dar principio á los trabajos de instalación de la luz eléctrica, cuya realización tiene encomendada.

Participan de Irún que hallándose enredando con una escopeta el joven Ramón Eguiaz—

bal, tuvo la desgracia de que se le disparara el arma.

Los perdigones con que estaba cargada la escopeta fueron a dar en la cara a la niña Catalina Tolosa Alguera, de seis años de edad, a la que produjo varias heridas de pronóstico reservado.

La infortunada niña fué trasladada al hospital de aquella villa, y el involuntario autor del hecho fué puesto a disposición del Juzgado. El suceso ocurrió en un taller de carpintería de la calle de Uzanu.

Ayer tarde dieron principio en el jardín de la escuela de párvulos los ensayos generales que el Orfeón Pamplonés se propone celebrar antes de su marcha a Santander, y que según nuestras noticias se repetirán en las noches de los días que restan desde hoy al viernes.

A juzgar por el efecto que producen los coros al aire libre, el concurso puede ser brillante si el público que asista a la plaza de toros de Santander guarda un religioso silencio durante la ejecución de las obras, y es una lástima que no se celebre en sitio cerrado, por las condiciones acústicas para el canto.

Nuestro Orfeón, justo es confesarlo, se halla a gran altura y dispone de un vasto repertorio; por lo que suponemos dejara bien puesto el pabellón en la hermosa ciudad del Cantábrico.

Ha sido denunciado por los agentes municipales un vecino de la calle del Carmen que estaba escandalizando en la vía pública.

Sobre las once y media de la noche de ayer fué herido gravemente en la plaza del Castillo un joven llamado Facundo Aranz.

Inmediatamente de ocurrido el hecho se personó en el lugar del suceso el médico señor Irurita, quien reconoció al herido y vió que tenía una grave y profunda herida de arma blanca en la tetilla derecha.

Avisado el juzgado de instrucción, se presentó allí el señor Español acompañado del escribano señor Iturbide.

Cuando el herido, por mandato del juez, era colocado en una silla para ser trasladado al Hospital, llegamos a los señores al lugar del suceso, donde vimos a los señores citados más arriba, al inspector de policía señor Casi, al de municipales señor Moreno y a gran número de personas que salieron de los diferentes casinos y cafés que hay establecidos en dicha plaza, con objeto de enterarse de lo ocurrido.

El herido fué conducido al Hospital con todo el cuidado que su estado requería durante el trayecto que existe desde el lugar del suceso al establecimiento mencionado, oímos quejarse diferentes veces al joven Aranz, quien conocía perfectamente a cuantas personas le rodeaban.

Llegada la triste comitiva al Hospital, ésta tuvo que detenerse breves momentos por encontrarse la puerta cerrada. Estos momentos aprovechó el escribano señor Iturbide dirigiendo al herido que—se nos olvidaba consignar este detalle—era escribiente suyo, preguntas encaminadas a averiguar el origen del suceso y la nombre de los agresores. Como se llamaba el agresor, pero que si se lo presentarían delante lo reconocería, sucesida.

Esto, como decíamos, sucedía mientras se esperaba que abrieran la puerta y cuando esto se hizo el infortunado Aranz encargó, nos parece que al señor Iturbide, que no dijera a su familia nada de lo que ocurría.

Una vez instalado el herido en una cama de la primera cura, el juzgado, teniendo en cuenta lo manifestado por éste de que conocería a su agresor si se lo presentaban dispuso un carcelero Aranz y dos sujetos que estaban detenidos en el Depósito municipal. Pocos momentos después, convenientemente custodiados por agentes de seguridad llegaron al Hospital los indicados sujetos, con los cuales se celebró el careo cuyo resultado ignoramos.

Ambos sujetos quedaron detenidos é incommunicados.

A las siete y media de la tarde hemos preguntado por teléfono al Hospital y nos han manifestado que el herido continúa en el mismo estado de gravedad que ayer.

Parece que será bien acogida por todas las naciones europeas las negociaciones que se piensan entablar con Turquía, y que se relacionan con las verdaderas hecatombes que produce la epidemia del cólera entre los peregrinos que todos los años concurren a la Meca, los cuales es evidente llevan el contagio a los demás pueblos.

Pasan de 50.000 los cadáveres insepultos que se hallan amontonados por el camino de aquella ciudad musulmana.

La petición que se dirija al sultán será todo lo enérgica que reclama el asunto, haciéndole ver las funestas consecuencias que produce en las demás naciones, el fanatismo de los mahometanos.

La Excm. Diputación de Vizcaya, deseando dar una muestra cariñosa de admiración, a la Sociedad Coral bilbaina, confió a una acreditada casa la confección de medallas de oro y plata que en breve serán distribuidas las primeras entre el presidente, director y vicedirector del Orfeón y las últimas entre los orfeonistas.

Todas ellas ostentan—según dice un periódico bilbaino—en el centro una corona oval de laurel y roble con cintas entrelazadas y en el centro, aislado de la corona, el escudo de ar-

mas de Vizcaya, revelan sumo gusto artístico en el artificio que las ha trabajadas.

El joven velocipedista pamplonés don Juan Florenzano ha obtenido un premio en las carreras celebradas en Vitoria con motivo de las fiestas.

Nuestra enhorabuena.

Oficialmente se dice que son falsos los rumores que se han propalado de haberse adoptado precauciones militares en Valencia y Valladolid, añadiéndose que se había ordenado a algunos jefes y oficiales que disfrutaban licencia que se incorporen a sus respectivos regimientos.

Depurado el origen de la alarma, parece que del hecho de haber marchado a Alcalá el brigadier Sánchez Campomanes, donde estaba destinado.

Del arresto de algunos oficiales en Valladolid se dice que no tiene importancia, pues han sido arrestados por faltas disciplinarias ajenas a la política.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Cayetano fr. y San Alberto cf. SANTO DE MAÑANA.—San Ciriaco y comps. mrs.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de San Ciriaco y compañeros mrs.

En la Catedral.—A las ocho y media misa rezada; a las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo a las nueve y media la misa conventual.

En las Beatas.—Cuarenta horas. Se expondrá S. D. M. a las seis de la tarde y se cantarán maitines y laudes; a las siete se hará la novena con gozos cantados y terminará con la reserva.

Registro civil

Inscripciones hechas en el día de hoy.

NACIMIENTOS.—Varones 2; hembras 4. Total, 6. DEFUNCIÓNES.—Varones 3; hembras 0. Total, 3. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 25°6 grados centígrados, y la mínima de hoy 12°3.

La altura barométrica, en milímetros, era a las nueve de la mañana de hoy 722°7.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores a las expresadas fué 231

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 4 bueyes que pesaron 692 kilogramos 800 gramos; 7 terneras cuyo peso fué 479 800 respectivamente; carneros 11 con 194 kilos y 900 gramos; ovejas 35 con 431 kilogramos y 300 gramos y 11 corderos con 107 y 000.

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 8

Jefe de día.—Don Camilo Villar teniente coronel de América.

Parada.—Constitución tercer turno. Hospital y provisiones.—Constitución 7.º capitán. Reconocimiento de penoso.—Numancia. Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

Madrid 7 (2 t.)

VARIAS NOTICIAS

El ministro de Fomento y Estado señor Moret saldrá de esta Corte en el mes de Septiembre con dirección a Archavaleta.

—Siguen comentandose las noticias recibidas de Cuba.

—Considerase seguro el fracaso de los trabajos realizados por los republicanos en sentido revolucionario.

—Ha marchado a Biarritz el señor Cánovas del Castillo.

—En el mes de Setiembre se restablecerán las Tesorerías.

—Aumenta el cólera en Nápoles.

—Continúa en Córdoba el incendio de los montes que se supone sea intencional.

—A mediados del presente mes se ausentará de Madrid el señor Sagasta.

—Se está ultimando el tratado de comercio con Alemania.

—Hoy es esperado en Madrid el ministro de Gracia y Justicia señor Capdepón.

El corresponsal.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 5 (5'30 t.)

BOLSA DE MADRID.

Table with financial data for Madrid stock exchange including items like Deuda perpetua, Id. fin corriente, Id. id. id. próximo, etc.

BOLSA DE PARIS.

Table with financial data for Paris stock exchange including items like 4 1/2 exterior, 3 1/2 francés, 5 por 100 italiano, etc.

CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO

Table with exchange rates for Paris and London.

BENARD Y CA. (Madrid.—Juan de Mena, 3. Paris.—Place de la Bourse, 8. Representante en esta Plaza el corredor de comercio, D. Antonio García Peña, calle Mayor 51, 2.º teléfono núm. 127.

Anuncios preferentes

Academia preparatoria

para toda clase de carreras especiales, civiles y militares, bajo la dirección de dos oficiales del Cuerpo de Artillería, profesores prácticos en toda clase de preparaciones.

El curso dará principio el día 1.º de Septiembre próximo. Las horas de clase de matemáticas serán cuatro diarias, aumentándolas, sin mayores sacrificios para las familias, en los meses próximos a las convocatorias para los alumnos de mayor aplicación. Concepción semanal Clases particulares. Clases especiales durante el mes de Agosto.

Para detalles y honorarios al director don Ignacio Mazer, Paseo de Valencia, 36, 1.º, izquierda.—PAMPLONA. 2-9

¡Atención!

POR DOS DUROS cama de hierro, muebles, espejos superiores, lavadores, etc., etc. Gran surtido en camas inglesas. Venta al contado y a plazos por semanas, quince y meses. MERCADERES, 23, junto a la lotería del señor Rodríguez. Precios fijos, La Perla Industrial, precios fijos.

NO más pianos viejos para alquileres

En el acreditado CENTRO DE MUSICA los hay nuevos a precios de usados. Gran surtido de pianos españoles, franceses y alemanes pagaderos en tres años. Armoniums, violines, contrabajos, guitarras, bandurrias y toda clase de instrumentos para banda y orquesta. Música, papel pautado, cuerdas y demás accesorios para todos los instrumentos. ESTANISLAO LUNA.—39 CONSTITUCION 39

Papel de Armenia

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradable. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías etc. Depósito Cebrian y C.ª, Puerta de San Antonio, 18 Barcelona. Se remiten muestras gratis a quien las pida.

Se vende en esta Administración.

“La Bodega”

En este almacén calle de San Anton número 48 y Nueva frente a las escuelas, encontrarán sus parroquianos los ricos inmejorables líquidos siguientes: Vinos clarete de mesa. Id. superior seco de Borja. Id. id. abocado id. Id. vinos secos del país. Id. moscatel. Id. rancio seco. Id. id. dulce.) De don Camilo Cas.) tilla de Corella. AGUARDIENTES

Vinagre de puro vino. GASEOSAS

CERVEZAS AGUA DE SELZ

La sin rival Sidra Champagne de Villaviciosa (Asturias)

PRECIOS ECONOMICOS

Nota. Se sirve a domicilio con la mayor puntualidad y esmero.

Calle de San Anton 48 y Nueva, frente a las Escuelas

Ninguna preparación ferruginosa tan fácilmente asimilable como el Hierro Bravais se había ofrecido todavía a la medicina. Las más respetables celebridades médicas de todos los países lo han experimentado con éxito y acogido favorablemente. (Véase el folleto sobre la anemia que envían gratuitamente y franco PRADEL, PAQUIGNON Y C.ª, 60, rue Saint-Lazare, Paris.)

Perfumería y juguetería

de JUAN DELGADO La mar de abanicos en todos gustos desde 75 céntimos; 2.000 abanicos en las últimas novedades del Japon. Especialidad en perfumes para el pañuelo superiores a todos los conocidos hasta hoy. Único depósito en tintes para el cabello de Salles y otros que se garantizan sus resultados, se recomienda el elixir Ferby para evitar las caídas y fortalecer la dentadura a 1,25 pesetas frasco. Agua de Colonia de Farina también se vende desde un real la onza. Navajas para afeitar del mejor fabricante de Londres. Gran surtido en boquillas de ambar, objetos de piel y otros artículos para regalos. Velocípedos y coches para niños, melifones y acordeones, espejos en todos tamaños.

Pamplona.—Esquina a la fonda de La Perla

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

Y ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

Este Colegio tiene abierta una Academia compuesta de Profesores cuya ilustración será garantía de los adelantos que puedan hacer los alumnos.

Don Santiago Iraizoz, Licenciado en Filosofía y Letras y Derecho Civil y Canónico, don Eugenio Lizarraga Licenciado también en ambas facultades, don Miguel Sanz Licenciado en Medicina, don Leonardo Cayuela, Licenciado en Ciencias y don Leandro Arcaya Profesor de Francés.

En esta Academia se estudiarán las asignaturas correspondientes a la 2.ª enseñanza, preparación de Derecho, Medicina y Farmacia, y Facultades de Ciencias y Letras para los que cursen en enseñanza privada.

Se admiten internos para la 1.ª y 2.ª enseñanza. Para más detalles dirijirse a don Santiago Iraizoz Telcelerías 27 2.º, ó a don Fructuoso Reclusa Director del Colegio, (Javier 2.)

Establecimiento balneario de BETELU

Esta hermosa y antigua estación de aguas minero-medicinales, ofrece desde hoy al público además de sus antiguas fuentes sulfurada, sódica, azoada una y bicarbonatada, sódica, cálcica otra, un nuevo manantial clorurado, sódico, magnésico, sulfatado, purgante y a la vez reconstruyente por las sales que le neutralizan. Para datos pidáanse memorias a la gerencia del establecimiento.

A los padres de familia

La Sociedad de sustitución y redención del servicio de las armas «LA SIN RIVAL», de los señores Hinojosa y Compañía, que en el pasado reemplazo ha verificado las operaciones de sustitución en esta provincia por un infimo precio, tanto para los que les correspondió servir en la Península como en Ultramar, y que tan fielmente ha cubierto todos sus compromisos: participará a los mismos que en el reemplazo próximo volverá a hacer las operaciones de quintas con la mayor economía para las familias, y como el año anterior sin percibir lo que los Ayuntamientos satisfacen a los que les toca la suerte de soldado, cuya cantidad quedará para los interesados, debiendo hacer presente que su representante para dichas operaciones en toda la provincia de Navarra, lo es el Procurador de los Tribunales don Fernando Velasco y Blanco, que habita en la calle Mayor, número 71, 2.º derecha, con quien desde luego pueden entenderse todas las personas que deseen contratar con dicha Sociedad.

Colegio de San Luis

PAMPLONA

Admite alumnos internos, mediopensionistas y externos para la primera enseñanza elemental y superior, segunda enseñanza oficial, doméstica y libre, instrucción mercantil, dibujo, música y preparación para carreras especiales.

Los resultados del Colegio y Academia asociada al mismo son muy brillantes en todos sus ramos.

De los 184 exámenes en segunda enseñanza que ha tenido dicha Academia en unión del Colegio en Junio último, 16 son sobresalientes, 29 notables, 61 buenos, 73 aprobados, y solamente 5 suspensos de unos 60 que ha habido en el Instituto de esta capital.

Ademas 14 de nuestros alumnos (cuantos lo solicitan) han tomado en Junio el grado de Bachiller.

El personal de enseñanza de este centro es numeroso y competente; y la segunda enseñanza en la Academia está a cargo de don Severo Ensamilla, licenciado en ciencias, catedrático auxiliar numerario y secretario del Instituto de Pamplona; don Juan Huici, reputado profesor de Matemáticas Bachiller y oficial de secretaría de dicho Instituto; don Manuel Miranda, licenciado en filosofía y letras, catedrático auxiliar y bibliotecario de dicho Instituto y don Joaquín Echarte, profesor normal Bachiller y director del Colegio. Los tres primeros por conocer en todo momento en virtud de su posición la marcha de los estudios oficiales en nuestro Instituto, estan en el caso de dar los repases con todo acierto y provecho, ventaja inapreciable para nuestros alumnos.

Situado este centro en el Paseo de Valencia, punto el más sano de esta capital, cuenta para todos sus servicios con excelentes locales y escogido material de enseñanza.

El Colegio está bajo la protección del angelical San Luis Gonzaga, y esto basta para que se comprenda la preferente atención que damos a la educación religiosa siendo el director espiritual don Eustaquio Jaso, doctor en Sagrada Teología.

Darán más detalles el que suscribe y don Juan Huici, secretario de la Academia asociada al Colegio.

JOAQUIN ECHARTE Y PEREZ.

Dos ó tres Cápsulas Guyot

Tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del Agua de Alquitrón y calman en poco tiempo la tos más tenaz. Cada frasco contiene sesenta cápsulas blancas sobre cada una de las cuales vá impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los Constipados, antiguos ó desahucados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas, por las Cápsulas Guyot cuesta escasamente diez ó quince céntimos por día.

Véase en todas las farmacias, y en Paris, 19, rue Jacob, Casa L. FRERE, A. CHAMPIGNY et C.ª, succrs.

Depósito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanos, 1, Duplo ps; — al por menor, en Pamplona: VALENTIN NAVARRO, farmacéutico.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO


VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente

El Tónico mas energico para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquiticos ó débiles y todas las personas delicadas

El **VINO de VIAL** es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad critica, Debilidad, Convalecencia, & en una palabra, todos estos estados de languidez, enflaquecimiento, extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predisuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON



A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal

Compuesto de sustancias indispensables á la formacion de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

Depósito en todas las farmacias.

MEDICACION TONICA

PILDORAS y JARABE DE BLANCARD

Con ioduro de Hierro inalterable

ANEMIA COLORES PÁLIDOS RAQUITISMOS ESCRÓFULOS TUMORES BLANCOS

etc., etc.

Exijase la firma y el sello de garantia.

PARIS 40, rue Bonaparte, 40

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

1198 **ENFERMEDADES NERVIOSAS**

CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exijanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C^{IA} de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

25 AÑOS DE ÉXITO

15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

ENRIQUE NESTLÉ
VEVEY SUIZA

HARINA LACTEADA NESTLÉ

ALIMENTO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MEDICAS DE TODOS LOS PAISES

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ?

Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y solo por el fabuloso precio de:

Pesetas 25 Pesetas

Este aparato se compone de:

1 Cámara oscura de nogal con fuelle de tela, de 18 ^{cm} de desarrollo de este por 15 ^{cm} alto y 11 ^{cm} ancho, con tornillo fijador.	1 Frensa para el tiraje de pruebas positivas.
1 Objetivo de 40 ^{mm} .	1 Embudo.
1 Chassis con cristal desmenujado para la mira.	2 Agitadores.
1 Chassis doble para placas a la gelatina bromurada.	1 Caja papel sensibilizado.
1 Paquete placas a la gelatina bromurada.	1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas.
1 Paño negro.	1 Paquete papel filtros.
2 Cubetas.	3 Hojas papel de colores.
2 Pinzas de madera para secar las pruebas.	1 Frasco sulfato de hierro.
	1 Frasco oxalato neutro de potasa.
	1 Frasco hiposulfito de sosa.
	1 Frasco alumbre en polvo.
	1 Frasco baño viraje.
	1 Trípode de campaña.
	1 Instruccion muy detallada.

El todo bien embalado y expedido **FRANCO DE PORTES** hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del Depósito Universal de aparatos fotográficos, Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona

Se expide gratis el gran **TÁLOGO ILUSTRADO**

ROB BOYVEAU L'AFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Úlceras, Tumores, Gomas, Excostosis, así como el Linfatisimo, la Escrofulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Casa J. FERRÉ, P.º 102, rue Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimension de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos), estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: **GRAN HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.**—Renard, propietario y director.

SOLUCION CASES

DE CLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solucion queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

LA MUTUAL LIFE

Compañía de seguros sobre la vida DE NUEVA YORK

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo y ofrece ventajas superiores en todos conceptos, juntos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

Es la más antigua compañía de seguros sobre la vida en actividad en los Estados Unidos.

Es la mayor compañía de seguros sobre la vida del mundo.

Es la institución financiera más fuerte del mundo ascendiendo su activo á más de **286.000.000 de pesetas**

Es la campaña más sólida en que asegurarse.

Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el coste del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá 38, Madrid.

SE NECESITAN BUENOS AGENTES EN TODA ESPAÑA

LICOR del D. LAVILLE GOTA REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANK

Estreñimiento, Jaqueca, Pesadegástrica, Congestiones, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores)

PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

Un distinguido doctor y profesor decía: «El Hierro es el amigo del hombre.» En efecto, es necesaria cierta cantidad normal de este elemento para la buena constitución de la sangre y el regular funcionamiento de los órganos.—El Hierro Bravais es la preparación cuyo uso responde mejor á estas necesidades puesto que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar desperdicios.